

Editorial

El primer número de la Revista Venezolana de Gerencia, fue distribuido directamente en más de 350 instituciones nacionales y extranjeras relevantes en la actividad científica y gremial del campo gerencial, abriendo así un camino para consolidar este medio de divulgación. Como muestra de la receptividad obtenida y de la comprensión de lo que significa el esfuerzo de editar una publicación de esta naturaleza, incluimos en este número extractos de algunos de los mensajes recibidos.

Para garantizar la continuidad de la Revista a mediano y largo plazo, el equipo editor está realizando además un esfuerzo de formación de los cuadros de relevo, a través de la participación en cátedras y la asesoría de tesis de Postgrado y por la contribución al desarrollo científico de becarios docentes en el campo gerencial.

En la perspectiva de amplitud de la Revista, en este número presentamos una diversidad de trabajos, relativos tanto a la gerencia pública como a la privada. Desde el punto de vista del carácter internacional de la Revista se incluyen cinco trabajos. En primer lugar, tenemos el honor de publicar un artículo del Dr. Bernardo Klisberg, argentino pionero del desarrollo científico de la gerencia y actual Coordinador General del Nuevo Instituto Interamericano para el Desarrollo Social, creado por el BID en Washington; el artículo plantea una reflexión medular en el campo de la gerencia social, que busca llamar la atención sobre la necesidad de abrir y explorar sistemáticamente las vinculaciones entre situación social, posibles respuestas a la misma y marcos culturales de referencia, para hacer efectiva la participación de la comunidad en la búsqueda de eficiencia de la gestión de los programas sociales y en el control social de los mismos.

Como segundo trabajo de carácter internacional, se presenta un estudio sobre la gerencia en la integración latinoamericana, que realiza la comparación entre el Pacto Andino y Mercosur, cuyo autor es Isaías Lescher, docente de la Escuela de Sociología de la Universidad del Zulia (LUZ)

Así mismo, cabe destacar que en esta ocasión Colombia ocupa un lugar privilegiado, por dos razones: en primer lugar, por la inclusión de un artículo del destacado investigador de la Universidad de los Andes (Colombia) Pedro Medellín Torres, en el cual discute la influencia que tienen las transformaciones de la empresa privada en la Reforma del Estado y la inconveniencia de transferir mecánicamente modelos de gestión privada al sector público, a la vez que plantea elementos para un enfoque alternativo de la gerencia pública como gerencia de las interrelaciones organizacionales.

En segundo lugar, la Revista incluye dos trabajos comparativos sobre Colombia y Venezuela. Uno de carácter general, sobre el proceso de Reforma Administrativa del Estado, destacando la relación de los cambios efectuados con la política económica y

con los esfuerzos por democratizar el Estado; el autor es el politólogo Edgar Córdova, Coordinador de Postgrado de la Universidad Experimental Rafael María Baralt; el otro trabajo de naturaleza más particular, discute la reforma de los respectivos sistemas de salud en ambos países -muy avanzada y original en el caso colombiano y aún incipiente en Venezuela- evidenciando los riesgos y los desafíos gerenciales que están planteados; las autoras son Teresa Gamboa Cáceres, investigadora del Centro de Estudios de la Empresa y Elba Lucía Rangel, estudiante de 11º semestre de la Facultad de Medicina de LUZ.

La gerencia privada está presente a través de tres trabajos: el primero constituye un estudio de la relación entre los estilos de liderazgo y el clima organizacional en la pequeña y mediana industria de Maracaibo, soportado con análisis estadístico, obra de César Valecillos, profesor titular de la Escuela de Administración y Contaduría Pública de LUZ. El segundo realiza un estudio empírico sobre las características del mercadeo en microempresas de producción de bienes y servicios que recibieron financiamiento estatal en Maracaibo, destacando las restricciones y posibilidades comerciales de las mismas; fue elaborado por Catherina Clemenza y Rubén Araujo, del Instituto de Investigaciones Económicas de LUZ. El tercero constituye un estudio de caso sobre el proceso de reingeniería y su impacto en la competitividad en una empresa de construcción, por Brígida Ferrer de Esis profesora titular de LUZ conjuntamente con Rixia Villalobos de Weffer y Eudio Omar Barboza, asesora gerencial y gerente de la empresa objeto de estudio, PROINCI.

Finalmente, y como parte de la responsabilidad con nuestra Alma Mater, se incluye un trabajo sobre el sistema tutorial para el desarrollo de tesis de grado como alternativa para la gerencia académica; propone una modalidad para evaluar la actividad del tutor, que permita optimizar la labor académica y científica de los docentes que cumplen este rol. Su autora es Luz María Martínez de Correa, investigadora del Instituto de Filosofía del Derecho y Filosofía Social, de La Universidad del Zulia.

La Revista Venezolana de Gerencia agradece la receptividad que ha tenido y las publicaciones recibidas en canje; igualmente reitera la invitación a mantener el más amplio intercambio científico, especialmente por la presentación de trabajos para su arbitraje con miras a la divulgación y a través de la discusión de los artículos publicados.

Teresa Gamboa Cáceres